

# EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XV

NUM. 649

Palma de Mallorca 18 de julio de 1914

La correspondencia de Redacción dirígase á ANTONIO M. ALSINA y la de Administración á BARCELONÉ LLABRÉS.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## LA PRENSA SOCIALISTA

### CAMPAÑA ADMIRABLE

El veterano órgano de la Federación Socialista Vascongada, *La Lucha de Clases*, se encontró hace poco en peligro de desaparecer, por lo que se vieron obligados aquellos valientes compañeros a hacer un llamamiento a todos los obreros para que en la medida de sus fuerzas apoyasen al defensor de la clase obrera en el estadio de la Prensa.

*La Lucha*, ha hecho una intensa campaña al objeto de que todos se dieran cuenta de la importancia que para la clase trabajadora tienen los periódicos obreros.

Y los obreros de aquella región haciéndose cargo de la trascendencia del caso se apresuraron a formar grupos encargados de propagar el periódico y de recaudar fondos para el mismo.

Los jóvenes socialistas de Bilbao y de los diferentes pueblos en donde existe organización, son los que con más ardor trabajan en esta noble y liberadora tarea de procurar nuevos suscriptores, compradores y recursos al citado semanario.

Y la acción desarrollada por tales grupos concertados ha sido tan eficaz, que *La Lucha de Clases* ha podido consignar en uno de sus números, que había duplicado la tirada. He ahí, pues, la gran eficacia de la difusión del periódico vizcaíno.

¿Permanecerán los socialistas mallorquines poco menos que impasibles ante el llamamiento que les hacemos?

¿Consentirá la clase trabajadora de esta región que desaparezca una de las armas más formidables de que dispone para su defensa?

Creemos que no. Es más, creemos que sería una ofensa el creerla poseída de esa indiferencia suicida, así que estamos seguros que responderá a nuestro llamamiento y asegurará la vida a nuestra querida hoja semanal.

Para ello esperamos que nos remitan a esta redacción los nombres de todos los compañeros que quieran propagar nuestro periódico y procurar recursos, al objeto de publicar sus nombres y así saber los compañeros de cada localidad a quién han de dirigirse para hacer donativos y entregar listas de suscriptores.

Tengan en cuenta los compañeros, que el sacrificio que se pide es insignificante, con que se ahorren algunos céntimos semanales y se dediquen al periódico, éste, no tan sólo podrá vivir,

sido que podrá perfeccionarse siguiendo la evolución de progreso de la prensa hermana.

El órgano de los socialistas vascongados ha podido decir que había duplicado su tirada, debido a la acción de los grupos encargados de su propaganda. ¿Cuándo lo podremos decir nosotros de EL OBRERO BALEAR?

### Suscripción pro "El Obrero Balear"

Lorenzo Bisdal, 0'20.—Vicente Torres, 0'10.—Bartolomé Llabrés, 0'15.—Jaime Serra, 0'10.—Miguel Llodrá, 0'10.—Catalina Flaquer, 0'10.—Bernardo Galmés, 0'20.—Juan Frasquet, 0'75.—Jorge Morrey, 0'15.—Miguel Caubet, 0'10.—Antonio Torrens, 0'10.—Matías Quevedo, 0'10.—Francisco Roca, 0'25.—Carlos Ginard, 0'10.—Antonio Tudurí, 0'10.—Un compañero, 0'50.—Juan Ferrer, 0'15.—Agustín Roca, 0'15.—Juan Solivellas, 0'30.—Total, 3'70.

## COMENTARIOS

En otras ocasiones ya me he ocupado del carácter eminentemente reaccionario que la incipiente Sociedad, «Fomento del Civismo» de esta capital ostenta.

Ahora resulta que protesta de que el pueblo de Madrid, protestado de robo, escarmentase a los tahoneros.

Quiere el «Fomento del Civismo» que se escarmiente con mano dura, y así lo indica el gobierno, al que no se deje robar mansamente.

Por otra parte, creo que no cabe que se desvele, ya que el Ratón Pelao no se anda con chiquitas en estas cuestiones.

Estamos seguros que Sánchez Guerra procurará complacer a la novel Sociedad y esta podrá cambiar su título por el siguiente: *Fomento del Latrocinio*.

Hay otro acuerdo de la citada Sociedad, que también me es muy simpático,

llama la atención de la Comisión de subsistencias, de que hay noticias que en la pescadería de San Pedro se vende el pescado a una mitad o menos de precio que en la pescadería de la plaza de Abastos.

No pueden quejarse los que encarecen el pescado en el 100 por 100 y más aún de la suave forma en que el «Fomento del Civismo» lo hace.

De seguro, que si la multitud indignada ante tamaño atraco a sus bolsillos hubiera dado una lección; bien merecida, a estos aprovechados discípulos de Luis Candelas, que pediría para los infractores del exterminio.

Que poco menos reclamaba del gobierno para el pueblo de Madrid.

Así que yo entiendo, que quien se merece el consiguiente correctivo son los que especulan con la miseria del pueblo.

Pido, pues, para esos dignos mercaderes la consiguiente pena.

Al señor conde de Olocou se le pre-

senta una ocasión propicia para demostrar su interés por el vecindario palmesano.

En mi modesta opinión creo que el vecindario le agradecerá más, la adopción de severas medidas, que eviten y repriman estos abusos que su famosa disposición sobre los serenos.

Y por último, desearía saber en que está ocupada la Comisión de subsistencias.

¿Nos dirá algo el Sr. Alcalde?

¿Hará algo nuestra primera autoridad municipal?

El más trascendente de los acuerdos del «Fomento del Civismo» es el siguiente:

«Enviar y recomendar se envíen postales al Presidente del Consejo de Ministros de Bélgica ensúplica de que sea demolido el monumento á Francisco Ferrer.»

En lo que respecta a este acuerdo, no veo por ninguna parte el patriotismo de esa entidad.

A no ser que esos señores entiendan, por su parte, que son actos cívicos el fomentar el maurismo.

Con lo que resultaría que esa entidad tendría por objeto fomentar el fervor mauritano.

¿Qué no puede ser así? Su enemiga a la estatua de Ferrer lo aprueba.

Así que nuestros anijos pueden hacer la contraprotesta, mandando tarjetas postales al Presidente del Consejo de Ministros de Bélgica protestando de tales propósitos.

No tan sólo en Bélgica, sino en España debe erigirse a la víctima de la crueldad de Maura, estatuas.

Que sean ellas que rehabiliten al mártir de 1909.

Y en lo que se refiere al viaje que quieren hacer a Bruselas para conseguir su objeto, o sea el derribo de la estatua de Ferrer vamos a copiar algunos párrafos que *La Justicia Social* publica de los periódicos de Bélgica.

Dice *L'Independance Belge*:

«Los reaccionarios españoles no tienen derecho a reclamar, en nombre de la cortesía internacional, la supresión de la estatua de Ferrer en Bruselas como nosotros, belgas, no lo tenemos para reclamar en España la supresión de todo lo que sirve para avivar el recuerdo, odioso para nosotros, de Felipe II y del duque de Alba.

Lo demás sólo son fanfarronadas (*tout le reste n'est que du battage*) de políticos acolorados, de las que no hay que hacer el menor caso y que no pueden alterar en lo más mínimo las buenas relaciones que existen entre Bélgica y España.»

Por su parte, *Le Peuple*, habla de «la imaginación calenturista de los amigos del Sr. Maura», y del pretexto que buscan los neos para, en nombre de la causa anti-ferrerista, irse a correr una juerga lejos de sus familias. Luego añade:

«Lo más curioso es que, según se afirma, los republicanos de Madrid y de Barcelona se disponen a seguir los pasos a la excursión ortodoxa... Harán mal en molestarse. En caso necesario, seremos lo suficiente numerosos en nuestro peregrinaje, para tributar a la sacrosanta legión, los honores que se merece.»

Con que vayan con cuidado los señores reaccionarios, ya que podría darse el caso que tuvieran que lamentar, muy a su pesar, su insanía contra todo lo que huela a libertad.

¿Estamos?

Eramos pocos y \*partió la burra.

Y dispense la frase el señor don Rufino Carpena, ex-director de *Educacionista* y profesor con título normal residente en Luchmayor.

Como en España hay tantos partidos, deseguro que he leído en su manifiesto que titula «Razon y Justicia» anunciar la formación de un partido *político-pedagógico* he quedado escamado.

Y no es que considere que España está sobrada de instrucción, sino muy al contrario.

Es que está sobrada nuestra nación de partiditos, sin consistencia ni arraigo en la opinión y por ende, incapaces de hacer labor positiva.

Ya hemos dicho que al principio hemos quedado escamados y después de la lectura de su programa... patitiosos.

Aquello es el parto de los montes.

Aquí va un botón de muestra.

«En política, dignidad y sacrificio; en justicia acción educadora; en trabajo, ejercicio soportable y remunerador; . . .

En cargos representativos (diputados, senadores, etc.), prohibida la reelección en dos legislaturas consecutivas, exceptuándose los casos de doble o triple acta, en los ayuntamientos, representación proporcional, por derecho propio, a entidades constituidas, que cuenten, etc., legalmente determinado número de socios electores.»

Por lo que ya transcrito ya pueden los lectores tener un concepto aproximado del documento en cuestión.

En una parte, una porción de palabras varias, aunque bien sonantes. En otra, una incongruencia.

El voto corporativo, fué el sueño de Maura para matar el sufragio universal en la elección de los municipios.

Nada, con que don Rufino se declarase maurista o integrista se hubiera evitado el ridículo consiguiente.

¡Y nosotros que teníamos formado de don Rufino un buen concepto!

De seguro que los Huchmayorenses no le agradecerán su impropia tarea.

Con que déjese de quijotadas y trabaje como hasta aquí en su colegio con lo que verá recompensados sus esfuerzos con el aprecio de todas las gentes honradas.

Mas actos y menos palabras.

Termina haciendo notar que en España se han concedido 121.000 cruces y 7.000 empleos, en tanto que en Francia, que ha obtenido verdaderos éxitos y ventajas en Marruecos, sólo se han otorgado siete empleos y 700 recompensas.

Y también será preciso que el ministro de la Guerra convenga con nosotros en que aquellos 6 mil oficiales que informaron contra las recompensas eran tan caballeros como los más.

(De un discurso pronunciado en la Cámara de Diputados por el Sr. Ortega y Gasset.)

## LOS SALARIOS EN ESPAÑA

El problema de los salarios es el problema total de la sociedad presente. ¿Cuál es en su situación España? Seguro estoy de que, aún sintiendo los más, confusamente que la remuneración del trabajo en España es exigua, no se percata con exactitud de los términos á que llega en nuestro país la aflicción del hambreado. Porque forzoso es reconocer que hay en todos los hombres terribles manantos de bondad y comiseración, afectos que espontánea y naturalmente fluyen del corazón humano por la ley de su propia condición; y si aquellos no son fuerza activa que hacen a todos nuestros compatriotas preocuparse de la situación del obrero, debe explicarse, no porque en nuestra raza estén cogidos esos manantos de ternura, sino porque no nos damos cuenta exacta de la verdadera gravedad del problema y de la angustiosa y miserable vida que arrastran los desvalidos.

Pero bastan unos sucintos datos para percatarse. No hablaré de los jornales de 10 céntimos diarios, á que se refiere Vales Faile en su estudio sobre *La emigración gallega*. «Es común—dice, página 65—, y nosotros lo podemos atestiguar, que una hilandera reciba 10 céntimos por trabajar desde el amanecer hasta las diez ú once de la noche; una costurera, 15; una tejedora, 25, un leñador, 50; y sólo en la siega recibe un jornal más alto, sin ascender nunca á una peseta; y con esta mezquindad viviría satisfecho el bracero gallego si otras causas no le hiciesen la vida imposible, obligándole á dejar para siempre la tierra de sus amores». Sin más que acudir á la información hecha por el Instituto de Reformas Sociales acerca del estado de la población jornalera en Extremadura y Andalucía, advertiremos que el jornal medio es allí de 1'30 pesetas al día. En el presupuesto mínimo del bracero hay un déficit que oscila entre 60 céntimos y más de 1'50, aún no contando que se trata del sustento de un hombre que tiene que desempeñar un rudo trabajo. ¿Cómo se salda este déficit? Comiendo raíces, habitando cuevas, cubriéndose de harapos, muriendo prematuramente. Y ese bracero no debe pensar nunca en crearse una familia, porque no podrá sustentarla. La menor enfermedad será ocasión de muerte por desamparo ó por inanición. En vano es que trabaje perdurablemente. Para él no hay esperanza de redención: será siempre lo que es, le está negada toda vida de afecto, toda vida propiamente humana; en el ambiente que le rodea flotará siempre la tragedia del hambre. Cómo podemos pensar ni decir que un ser tan mísero se halle incorporado ni remotamente á lo que llamamos civilización?

Así un escritor inglés, Mr. Mallhall, ha podido escribir en su libro *El progreso del mundo* que «no hay en la tierra situación peor que la del trabajador campesino en España». Un nacional, León Máines, consigna, por observación directa, en su estudio *La esclavitud en los campos de Jerez*, que el salario normal de aquellos braceros en verano es de 90 céntimos, y en los demás meses del año, de 49 á 75 cen-

timos. Yo, personalmente, he recogido en Sevilla datos de braceros normalmente ocupados y deseosos de permanecer en su empleo por 50 céntimos diarios. Si comparamos estos salarios con los ocho chelines, normales que los trabajadores ingleses consideran aún insuficientes, podremos explicarnos muy bien por diferencias económicas, no por categorías de razas, que no existen, las distancias espirituales y sociales que median de uno á otro país.

Esta exigüidad del salario aparece más de relieve aún si se compara con los precios de las cosas. Establecida la relación entre unos y otros, se advierte cómo la situación del trabajador en España es hoy, contra lo que comúnmente creemos, inmensamente inferior, por punto general, á lo que fué siglos pasados. En una época decadente en España, en 1765, el jornal campesino era, según los datos consignados en un estudio sobre la vida agrícola publicada por D. Miguel de Maurueza en aquel tiempo, de cuatro reales; ha aumentado en un 30 por 100 sólo, mientras que la fanega de trigo ha aumentado de precio en un 40 por 100, y la carne, en un 800 por 100. Entonces el jornalero podía comprar con su salario de un día ocho libras de carne; hoy, con el salario actual, su trabajo de una jornada, no le alcanzaria para dos.

Y no se trata de una fecha aislada. En aquella segunda mitad del siglo XVIII ya se quejaban de la carestía excepcional. En los siglos anteriores la situación del obrero en España era aún más favorable. En Barcelona, según datos del archivo municipal, en 1365 el maestro tejedor ganaba cuatro sueldos y seis dineros; el oficial, un sueldo menos y según los precios que entonces regían oficialmente con esos salarios podían comprar respectivamente, en cada jornada de trabajo, de cinco á siete patinos, de 22 á 30 litros de vino ó de 45 á 58 libras de pan. En 1379, un oficial zurrador y un maestro carpintero, cobraban cuatro sueldos por día, con los cuales podían adquirir 48 libras de pan. El estudio sucesivo de los precios revela que á pesar del progresivo y extraordinario aumento en las fuerzas y facilidades productivas, lo cual ha servido para crear fortunas inverosímiles en otro tiempo, el bienestar del trabajador ha ido decayendo hasta llegar al estado de absoluto desvalimiento, peor que la esclavitud, en que se encuentra hoy, y en la cual no puede proseguir sin profundo estrago de lo presente y grandes peligros para lo porvenir.

Nuestra legislación y nuestros escritores de los siglos pasados ofrecen abundantes testimonios. En 1263, según dice el ordeamiento de Jerez—escribe D. Juan José Morato—, un carpintero ganaba en Madrid *medio sueldo de dineros alfonsies*. En 1561, el mismo operario ganaba, también en Madrid, tres reales, y hoy gana 3'50 pesetas. Si comparamos los salarios con el precio de las cosas en cada época, tendremos, que costando en 1268 cuatro sueldos de dineros alfonsies «el mejor carnero», y en 1561, 15 maravedíes la libra de carnero, cuatro días de trabajo bastaban en 1268 para comprar lo que hoy cuesta diez días, y en 1561 un día de trabajo bastaba para adquirir lo mismo que hoy en dos.

Por eso, en los siglos medios, la legislación iba contra la pujanza del obrero. En 1268 Alfonso X establece el salario *máximo* en las Cortes de Jerez. Ya en 1258, en las Cortes de Valladolid, se había legislado contra las obligaciones de manestales. Esta legislación, encaminada a reducir la remuneración de los obreros, es ampliada por Pedro I de Castilla en las Cortes de Valladolid de 1351. Y tan vanas resultan las prohibiciones, tan impotentes para sofocar la fuerza del bracero, que son reproducidas el siglo XV y el en siglo XVI, señal cierta de que no eran observadas. Pues al salario elevado habría que añadir los muchos días de asuetó. Hasta mediados del siglo XVII, las fiestas de guardar, aparte los domingos, eran 72, con las cuales se sumaban aquellas otras fiestas que consuetudinariamente, y con independencia de toda mira religiosa, eran observadas, tales como los días de toros, cuyas corridas no se efectuaban en día festivo, y los dos que cada Concejo dedicaba al año para alarde de su milicia. A la mitad de ese siglo, el pontífice Urbano VIII, a petición de Felipe IV, reduce las fiestas no dominicales á 51. La decadencia económica de los obreros se va acentuando. En 1767 ya era innecesaria la fijación de un salario *máximo*, y Carlos III lo declara libre. En 1777 el Papa autoriza a trabajar en día festivo con licencia del párroco. A principios del siglo XIX las fiestas se limitan á 34. A mediados de dicho siglo quedan en 16. Actualmente acaban de ser disminuidas aun por Pío X, y la preocupación social es fijar un salario mínimo, inspirado, mas que en preceptos de Justicia, en consideraciones de higiene, a fin de preservar la vida del obrero.

Caso análoga ha ocurrido en otros países. La retribución del trabajador y todos los elementos que concurrían a su bienestar eran mucho más abundantes en los siglos medios precisamente los de más escasa producción, los de más exigua fortuna. Como testimonio de ello, aunque pudieran citarse muy numerosos, transcribiré estos párrafos de Kropotkine (*El Apoyo Mutuo*, tomo 2.º): «El trabajo para un patrono no comenzó a implantarse hasta más tarde; pero hasta en este caso el obrero estaba mejor pagado que actualmente en los oficios mejor retribuidos y mucho más de lo que generalmente se le pagaba en Europa, durante toda la primera mitad del siglo XX. Thorol Rogers ha ilustrado a los lectores ingleses sobre este particular. Lo mismo pasaba en el resto de Europa, como lo demuestran las investigaciones de Falke y de Schomburg, así como muchos otros indicios. En el siglo XV, un albañil un carpintero o un herrero se pagaba en Amlens cuatro sueldos diarios, lo que equivalía a 43 libras de pan o la octava parte de un buey. El salario de Selle, en Sajonia, en las trabajos de construcción era tal, sirviéndome de los mismos términos de Falke, que con el salario de seis días podía comprar tres carneros y un par de zapatos. Los donativos de los obreros (Gueselle) a las cátedrales son asimismo un testimonio de su bienestar relativo; y no digamos nada de los dones magníficos de ciertas gúldas de artesanos y de la costumbre que tenían de gastar en fiestas y galas. Cuanto más conocemos la ciudad medioeval, más clara-

mente vemos que en ningún otro tiempo el trabajo ha disfrutado una prosperidad y merecido un respeto tal como en los tiempos florecientes de esas instituciones.

En presencia de las actuales discusiones sobre la jornada de ocho horas, bueno será recordar una Ordenanza de Fernando I, relativa a las minas imperiales de carbón, que regulaba la jornada a ocho horas, «según costumbre de antes» (wie vor Alters kerkommen), y se prohibía el trabajo en la segunda mitad de la jornada del sábado. Era muy raro trabajar más de ocho horas diarias, nos dice Janssen; pero menos de ocho era un hecho muy común. En Inglaterra, en el siglo XV, dice Rogers, «los obreros no trabajaban más de cuarenta y ocho horas por semana»; de igual modo la media jornada de descanso del sábado, que nosotros consideramos como una conquista moderna, era en realidad una institución antigua de la Edad Media. La tarde del sábado la destinaban para el baño la mayor parte de los ciudadanos del Común, mientras que la tarde del miércoles hacían lo propio los *Geselle*. Y aunque las comidas escolares no existiesen—probablemente porque ningún niño iba a la escuela en ayunas—se distribuía dinero para los baños a los niños cuyos padres no podían subvenir a esta necesidad, siendo esta costumbre muy corriente en varios sitios. También los Congresos del Trabajo eran muy frecuentes en la Edad Media. En ciertas partes de Alemania, los artesanos de un mismo oficio pertenecientes a diferentes Municipios tenían la costumbre de reunirse cada año para discutir cuestiones relativas a su oficio: años de aprendizaje, años de viajes, salarios, etc.; y en 1572 las ciudades hanseáticas reconocieron formalmente a los artesanos el derecho de reunirse en Congresos periódicos y de tomar todas las resoluciones que quisieran, mientras no fueran contrarias al papel que desempeñaban las ciudades respecto a la calidad de las mercancías. Es sabido que estos Congresos del Trabajo, en parte internacionales, como éstos de la Hansa, celebraron los panaderos, los fundidores, los forjadores, los curtidores, los armeros y los toneleros.»

Esta constante y extraordinaria baja de los salarios y del bienestar obrero, contraria a todas las esperanzas que inspiró la Economía política e incongruente, al parecer, con la marcha que ha seguido el poder productivo, debe constituir para políticos y pensadores, deseosos de restituir su equilibrio a las sociedades contemporáneas, la preocupación fundamental.

BALDOMERO ARGENTE,

## El drama de Sarajevo

Imposible parece que haya aún personas que tan pronto se comete un atentado acusen a los anarquistas y a los socialistas de tales actos. A los que tal dicen, sería conveniente que leyeran el artículo que publicó *La Última Hora* de Gabriel Alomar, el día 9 del corriente.

Posee este hombre un profundo conocimiento de las cosas; de una sabiduría muy conocida de todos y que es uno de los pocos que van quedando a España, y

nadie mejor que él, para hacer comprender que se equivocan los que culpan a los antes mencionados, de los atentados cometidos. Y efectivamente tiene razón.

¿Qué se comete un atentado por los de abajo? pues ya se sabe, una protesta general; pero en cambio se quedan callados y no protestan cuando los de arriba atacan contra los de abajo. Me indigno al ver el silencio que guarda la prensa cuando debería hablar muy alto, por tener más puntos que discutir. ¿Es qué tal vez no han de ser esclarecidos estos actos? o es que no tienen importancia? Según se puede comprender, así es, pero puestos en una balanza las dos clases de atentados, veríamos que hay más, mucha más injusticia en los atentados cometidos o provocados desde arriba que de los cometidos desde abajo.

En el drama de Serajevo en han muerto los Archiducos de Austria, ha sonado el nombre de anarquistas, cuando el acto ha sido ejecutado por los nacionalistas. Y no hay que confundir una cosa con otra. Este acto ha sido cometido por una nación que se ve tiranizada....

Si el que atenta y martiriza es el tirano, nadie osa hablar, ni siquiera dar oídos al asunto. Pero hasta tal punto llega la tiranía, que el pueblo no puede sufrir más y protesta.... pero ¿de qué sirve su protesta? de nada, antes al contrario, entonces los de arriba aprietan más y tanto llegan a martirizar que los perseguidos no ven otra solución que la violencia. Así sucede y entonces es una explosión la protesta contra los que han ejecutado el acto; para los opresores nada.

Si se indagaran las causas de estos dramas sangrientos, ¿qué resultado obtendríamos? que la mayor parte de atentados contra los de arriba son debidos a causa de la opresión ejercida contra el pueblo.

Si reparad estos atentados y mirad sus causas y daréis razón a mis palabras.

Procure la prensa buscar la causa de estos actos, busque la ilegalidad tiránica y asesina y proteste contra los que ejercen tales infracciones. Obrando estrictamente es la manera y el mejor modo para que uno no tenga motivo de indignarse al leer en los periódicos los informes de estos atentados. Obren con entera imparcialidad y dese a cada uno lo que le pertenece por sus méritos.

Es necesario ser imparciales y obrar con justicia. Dejen las pasiones olvidadas en el más oscuro rincón.... Esto es lo que debería hacer la prensa que tanta indignación me causa al leer ciertos informes suyos.

Por esto es necesario leer el artículo de Alomar y procurar seguir las ideas expuestas por este hombre de sensibilidad exquisita en la intelectualidad española.

JAIME RIERA

## MI PARECER

A petición de los compañeros de Alaró, voy a tratar un punto en el cual he de hacer lo posible para demostrar la injusticia que cometen todos los que dicen que los socialistas son unos herejes.

El ideal socialista si prescinde de toda religión, es por considerarlas como contraproducentes, y sus representantes servirse exclusivamente de ellas para explotar a los ignorantes y atrofiarles el entendimiento.

Por costumbre tienen nuestros enemigos el llamar hereje a todo socialista, pero no creáis que sea con la sana intención de porque no piensen al igual que ellos, no; la intención es más baja; la palabra hereje, tiene otro significado,

en ella se encierra todo lo de malo que existe en la tierra; y reconociendo el valor de la ofensa, la aplican a los que más odian, a los socialistas que, no pudiendo consentir el estado de la sociedad en que se halla, harto deplorable por cierto, quieren transformarlo en otro más justo y equitativo y pueda cada cual profesar la religión que crea más conveniente.

Sin embargo, ateniéndonos al valor de la ofensa y al desprecio con que se nos trata, creo que mejor debe aplicarse a quien por sus actos es digno acreedor de ella ¿verdad?, entonces ¿quien se la merece? ¿Será acaso el que imperando en su corazón los sentimientos más nobles, desea la fraternidad sobre todas las cosas, la igualdad entre todos los hombres, la emancipación tanto por el hombre como por la mujer, no dan lugar a compromisos para con las demás naciones a fin de evitar esas guerras sangrientas? ¿o el que albergándose en su pecho los instintos más bajos tiene sumida a la idiotéz a una parte de la humanidad solo por el placer de vivir holgando? Los que tal aplauden son indignos de figurar en la Sociedad Humana, y como tales, no solo ofenden a los socialistas, sino que también al Jesús crucificado que fué uno de los que luchó contra las injusticias de aquellos tiempos y supo fustigar de lo lindo a los hipócritas.

Ante tales razones, ¿quien resulta ser el verdadero hereje? ¿los primeros o los segundos, es decir, los socialistas o nuestros enemigos? Doy la facultad a mis buenos lectores para que juzguen imparcialmente.

MARÍA MARI.

Palma, 15 Julio de 1914.

## La triple alianza

Con este título se designa en Inglaterra la asociación que están formando los mineros, los ferroviarios y los trabajadores de los puertos, tres potentes federaciones obreras. Los detalles de los estatutos y el modo de actuar no se ha decidido todavía; pero trade-unionistas de las tres grandes industrias han aprobado con entusiasmo el principio de la asociación.

Su fin es el prestarse mutuo apoyo en la batalla económica. El Times hace constar que es uno de los más grandes acontecimientos de la historia del trabajo. Se tranquiliza pensando que sin duda una masa tan enorme de trabajadores, no adoptará resoluciones a la ligera, que no podrá proceder, por razón de la diversidad de intereses, más que con mucho prudencia y método. Sin duda, todo progreso de organización es, al mismo tiempo, un progreso de razón. Pero también de qué fuerza admirable dispondrán los mineros, dockers y ferroviarios cuando puedan obrar de concierto y sostener sus reivindicaciones por un esfuerzos simultáneos.

El día en que huelguen, deliberadamente y todos juntos, el día en que en Inglaterra sean parados a la vez los trabajos de las minas, el movimiento de trenes, el descargue de los navíos, ese día el capital tendrá que contar con una formidable potencia.

El acto de asociarse las tres federaciones obreras que tienen en sus manos la vida del país, tiene una alta importancia social; porque cada una de estas federaciones está sólidamente constituida y ha agrupado a la mayor parte de los asal-

riados de la industria correspondiente. Son fuerzas reales, substanciales, las que van a combinarse.

¿Qué potencia, la de los proletarios, el día en que en los otros grandes países de Europa se cree una asociación semejante? Y qué garantía de paz, que freno al espíritu de aventura guerrera y de agresión, cuando el proletariado europeo, pueda en los períodos de tensión, exigir de los gobernantes que recurran al arbitraje, por una unión universal y concertada? Frente a la anarquía ruinosa, a la tontería salvaje y a la explotación forzada que pesan sobre los proletarios y sobre las naciones, las fuerzas del porvenir se constituyen.

Y el proletariado estará, en fin, bastante organizado, bastante vigoroso, bastante confiado en sí mismo, para romper a la vez las cadenas y las espadas

JUAN JAURÉS

## LA HUELGA

Nunca enerve la huelga vuestros brazos si alguna vez os falta la labor, no los dejéis inertes: en pedazos romped el yugo indigno y opresor.

No son tiempos de holgar estos de ahora; es cobarde y estéril la quietud, y la cruz del trabajo es redentora y es su fiebre una fiebre de salud.

Pero no trabajéis para los otros, que no os explote nadie sin piedad: ¡por vuestra salvación, para vosotros, con heroica energía trabajad!

Poned el alma entera en un trabajo de recios leñadores: con tesón, cortad, herid, hasta arrancar de cuajo el tronco de la odiosa explotación.

Con agudas piquetas, albañiles, edificios de infamia demoled; pescadores, los déspotas y viles apriñone en sus mallas vuestra red.

Salid pronto a la luz de la victoria, mineros; con ardor minad, minad, hasta que separéis toda la escoria que empobrece a la triste Humanidad.

Laborad en tal obra noche y día; tenéis derecho, y además deber...

¿Habrá quien piense en huelga todavía cuando hay tanto en el mundo por hacer?

EMILIO FERRAZ REVENGA,

## A los tipógrafos

### La verdad en marcha

Al ser constituida la llamada sociedad del Patronato Obrero, ni con extrañeza, que algunos tipógrafos se mostraban esperanzados de conseguir algún beneficio.

Mi extrañeza subió de punto cuando tratando de convencer a algunos, me argumentaban que la sociedad de tipógrafos y similares que trataba de constituir el citado Patronato era una sociedad de resistencia con todas las de la ley.

Mis réplicas no sirvieron más que para enardecer más los ánimos de los contradictores y afirmarles en sus erróneas teorías, así que tuve que dejar para mejor ocasión, el convencerles del error que con tanto calor mantenían.

He estado esperando que en las aguas, al parecer, tranquilas del Patronato dirigido por el Sr. Vives se produjera algún hecho que viniera a darme la razón y ahí está la confesión palpable de la opinión por mí sostenida.

Decía yo, ateniéndome al papel que en la sociedad desempeña la iglesia romana, no podía ser de resistencia no

podía tener por fin primordial y único el mejorar la situación material y moral de los tipógrafos.

Añadía, también, que una sociedad supeditada al Patronato y al jesuita Vives no merecía el nombre de tal, ya que las verdaderas sociedades obreras no supeditan su criterio, más que a la libérrima voluntad de sus Asambleas.

Pero resultaba que los defensores del adhesionismo no tenían reparo en hacer más o menor negaciones... y negaban la intervención, la supeditación a los elementos indicados más arriba, sin tener en cuenta que se había publicado el primer llamamiento a los tipógrafos en que de una manera clara y terminante excluía de la Asociación a los no católicos.

Más la verdad es muy poderosa, la verdad está siempre en marcha y he ahí que la opinión sustentada por mí viene a confirmarla el órgano del señor Vives en su número 173, en el artículo firmado por su presidente.

«Estoy dispuesto a presentarla, siempre que sea un bien para la Sociedad y de que vosotros ingreséis en el *Arte de Imprimir* del Patronato Obrero, pues sabéis que dicha Sociedad está dispuesta siempre a que prevalezcan vuestros derechos, guiados por los sanos consejos del P. Vives y con la ayuda del ilustrado secretariado; y en mí no podéis tildar más que esos extremos: Exceso de compañerismo; franqueza en todos mis actos y demasiado amor a la Sociedad y al prójimo.»

Ya veis, pues, compañeros tipógrafos que estaba en lo cierto al afirmar que la independencia de la Sociedad era un mito y que los móviles de ella—de los *guiadores*—no eran los fines que la clase trabajadora en sus sociedades de resistencia al capital persigue.

La confesión está hecha, y por demás será que pretendan borrarla, ya me cuidaré, o nos cuidaremos de mantenerla presente en la memoria de los tipógrafos.

A. M. A.

## Aviso importante

Se suplica a los corresponsales y suscriptores de este semanario, se pongan al corriente de sus atrasos, dentro el más breve plazo posible a fin de no entorpecer la marcha administrativa.

### NOVEDADES AGRICOLAS

## Crucíferas gigantes japonesas

El conocido profesor R. de Noter, director en Francia de una estación hortícola de aclimatación, hace dos años honrado por sus trabajos con el premio Nobel, viene dedicando todos sus esfuerzos a propagar, entre los agricultores Europeos, unas nuevas crucíferas, cuyas notables cualidades han llamado poderosamente la atención y dado lugar a que la prensa les dedique sendos trabajos.

Trátase de unos vegetales del todo nuevos en Europa, pero que en el Japón su país originario hace ya unos siglos se cultivan y vienen utilizándose, los naturales del Imperio del Sol naciente, en la alimentación humana y de los ganados.

Son muy interesantes las noticias de algunos tipos de estos vegetales. Su nombre genérico DAIKONS, como se designa la familia de estas plantas carno-

sas no es menos original que los de Li-Pa-To, Ko-Ro y Ka-Ri-Ki, con que son designadas sus variedades.

Los Daikons tienen alguna semejanza con los nabos, y como estos, se clasifican entre las crucíferas. Pero sobre los nabos europeos y la remolacha, con la que también tienen cierto contacto, ofrecen la particularidad, de dar rendimientos inverosímiles y producir ejemplares tan voluminosos que de ellos no se tiene idea.

El Daikon conocido por Li-Pa To, de forma esférica redondeada, produce tipos que fácilmente llegan a pesar 25 y 30 kilogramos.

Los Ko-Ro y Ka-Ri-Ki, dan raíces de formas alargadas que emergiendo del suelo de 80 centímetros al metro, alcanzan pesos variables, de 5 a 10 kilogramos, cada una.

En estas nuevas plantas todo es utilizable; las hojas y la parte carnosa constituida por la raíz.

En la industria de los ganados los Daikons gigantes están llamados a representar un importante papel, sobre todo en la alimentación invernal.

Sus hojas, cosechadas a medida que se van necesitando, dadas a los ganados durante el verano, proporcionan a estos un alimento sano y nutritivo; las raíces en cambio, ensiladas, se utilizan cocidas o crudas durante los meses de invierno.

En un artículo que el profesor Noter, ha publicado en la revista «El Cultivador Moderno» de Barcelona, se afirma, que en el Japón, llegan a sacarse producciones de raíces que alcanzan a 600,000 kilogramos por hectárea y otras tantas hojas. La Isla Sacurajima, que quedó recientemente destruida por los terremotos, producía ella sola, las raíces necesarias para el consumo del país o sean unos 400 millones de kilogramos.

En Francia, donde hace unos seis años viéñense cultivando los Daikons, se ha logrado la selección de las variedades adaptables a aquellos climas, con las que se ha logrado entrar en posesión de un elemento nuevo de riqueza que permitía sacar producciones inestimables.

Otra de las ventajas de estos vegetales es que puedan utilizarse los terrenos en épocas que ya se han levantado las co-

sechas. Según las variedades y climas, las siembras se practican en épocas distintas.

En los países fríos, pueden hacerse, por ejemplo, desde Abril a Agosto; en los meridionales, hasta Octubre.

Los trabajos culturales no ofrecen la menor dificultad; pues únicamente reclama los Daikons un abonado abundante, el enterramiento poco profundo de la simiente, y un gradeo y bina para destruir las malas hierbas, al nacer las plantas; luego, como la vegetación de estas es muy notable, no es de temer que las plantas parasitarias invadan los suelos, pues quedan ahogadas por el frondoso poder de tales crucíferas japonesas.

En la alimentación de las vacas se ha comprobado que aumentan notablemente la secreción de la leche sin comunicarle los gustos especiales, como acontece con el uso desmesurado de los nabos.

No dudamos en recomendar ensayen los Daikons nuestros agricultores, pues estos vegetales están llamados a un brillante porvenir.

JOSÉ CLEMARES MIRALLES  
P. Agrónomo

*Las Agrupaciones y Juventudes Socialistas de esta Isla y los obreros en general, deben propagar nuestro semanario, buscando suscriptores y lectores*

## ¡A los Ferroviarios mallorquines

Anteriormente os decía ¡Salvad vuestro porvenir! Hoy lo repito con más ansia con mayor anhelo; sufro en demasía viendo la pasividad que os tiene sujetos a un yugo: contemplo esas frentes cuajadas de abundante sudor y os digo: ¡No temáis compañeros! porque si directa o indirectamente sin otro razón que la de querer sujetar vuestra conciencia, el libre albedrío de la voluntad, tratan de causaros algún daño, no faltará quien os tienda una mano para ayudaros,

Vuestra compañía, ya no se conforma con la tiranía de su proceder con el

empleado, ya no le basta tener despojados a sus obreros con engañosa y maquiavelica picardía; ahora también atropella al público y se quiere convertir en fiscalizadora de los negocios que cada particular pueda tener, sin fijarse que no cumple ni tan solo una de las muchas obligaciones que ha contraído con el Estado, con la Nación, con aquellos Ciudadanos que les van a llevar el oro, para que la tal compañía sin discos visibles en sus estaciones y con un material más propio de conducir fieras que personas, la tal, compañía, que ignora su título pero que trataré de saberlo cuando haya lugar, que lo habrá muy pronto si repite su proceder con el público y quizá también si en corto plazo no llena cuanto requisito es necesario á una explotación como la suya que aparte de llevarse el dinero en metálico del pueblo, luego nos lo devuelve en papel; más en cuanto a mí corresponde no admito ya en adelante ni un solo billete, del ferrocarril así me lo dieran á cinco céntimos. El ejemplo del Banca Hispano Americano debe poner sobre aviso a todo el mundo. ¿Pues qué, va también esa Compañía a resumir en sí las potencias externas reduciendo a la nada el derecho ajeno? ¿O es que supone en los demás ignorancia que no existe?

Muy pronto ajustaremos cuentas y yo prometo que en el saldo resultante, de la liquidación, llevará su merecido ese conjunto de accionistas, indignos por todo concepto de explotar ni un palmo de territorio español.

Esa compañía ó compañías ferroviarias, tienen al obrero metido en talleres antihigiénicos, insanos y pesimamente acondicionados y no contentos todavía sus directores, se niegan a contestar las cartas que les dirigen. Pues bien, obreros, examinad si el sueldo y trato que os dan es el que corresponde a hombres dignos.

J. PÉREZ.

Está en el verdadero interés de cada uno que todos los seres humanos vivan sanos contentos, inteligentes y en la abundancia.

ROBERTO OWEN

## Partido Socialista Obrero

### Agrupación de Palma

Por acuerdo del Comité se convoca a todos los afiliados a la reunión ordinaria que tendrá lugar el lunes día 20 del corriente a las 8 y media de la noche, para tratar de los siguientes interesantes asuntos: Aprobación de cuentas, elegir los cargos que deben cesar según el Reglamento y disposiciones generales.

Palma 16 de Julio de 1914.—P. A. del C.—Felix Gracia.

### Unión Tipográfica Balear

Esta entidad convoca a todos los tipógrafos y similares a la reunión general extraordinaria que celebrará el próximo domingo, 19 del corriente, a las 10 y media de la mañana, en su local social Sindicato 124 para tratar los siguientes asuntos: 1.º Discusión y aprobación del Reglamento.—2.º Nombramiento definitivo de la Junta.—3.º Asuntos generales.

Palma 15 julio de 1914.—Por la Junta Directiva interina.—El secretario, Juan Bestard.

### El Desarrollo del Arte

#### Sociedad de carpinteros y artes similares

Esta Sociedad convoca a todos sus asociados a junta general ordinaria que se celebrará hoy sábado 18 de los corrientes a las 8 y media de la noche para tratar asuntos de vital interés.—Por el Comité, Bernardo Galmés.

*Los jóvenes socialistas deben ser exageradamente cumplidores de sus deberes en las Sociedades de resistencia.*

*Quienes no se conduzcan de este modo, no harán ningún bien á las ideas.*

PALMA DE MALLORCA

Imp. «La Colectiva»,—Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

IMPRESA

# La Colectiva

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

**Periódicos y Revistas • Carteles y Programas**

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.º—PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.  
OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista y de la revista ilustrada «Acción Socialista»

## EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

**Número suelto, cinco céntimos**

## PAPEL DE FUMAR

**Primero de mayo.** Calidad superior  
Fabricado por la Cooperativa

REPRESENTANTE: MIGUEL LLODRA :: Obrero de Bañeras ::

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 144 libritos, 5,25. Libre de todo gasto. Pedidos al representante, Sindicato, 124.—Palma.